
 

 

N I E D E R S C H R I F T  
 

 

über die der gemeinsamen Sitzung des Sportausschusses 

und des Sportstättenbeirates  

am Mittwoch, 05.03.2014, 

im Rathaus, Marktstraße 50, Ratssaal 

 

 

Beginn: 17:00 Ende: 17:56 

 



 

 

Anwesenheitsliste 

 

SPD 

  

Hermann Demmerle  

  

Dr. Mathias König  

 

CDU 

  

Peter Lerch Vertreter von Herr Dr. Bals 

 

SPD 

  

Günter Scharhag  

  

Michael Scheid  

 

CDU 

  

Ralf Eggers  

  

Rudi Eichhorn  

  

Andreas Hott  

 

Bündnis 90/Die Grünen 

  

Dietrich Herdel  

 

FWG 

  

Hans Volkhardt  

 

FDP 

  

Roswitha Paulsen  

 

UBFL 

  

Wilfried Ulbrich  

 

Vorsitzender 

  

Hans-Dieter Schlimmer  

 



 

 

Sonstige 

  

Sabine Klein  

  

Ralf Müller  

 

Schriftführer/in 

  

Desiree Schneider  

 

   

  

Manfred Ecker  

  

Hans-Peter Hertel  

  

Michael Weber  

  

Frank Zaucker  

 

 

Entschuldigt 

 

SPD 

  

Dr. Hans-Jürgen Blinn entschuldigt 

  

Monika Vogler  

 

Sonstige 

  

Claus Eisenstein entschuldigt 

 

Landau Weltfreundlich 

  

Orhan Yilmaz entschuldigt 

 

   

  

Dr. Thomas Bals entschuldigt, vertreten durch Herr Lerch 

  

Bernhard Hufnagel entschuldigt 

  

Kai Lohkamp entschuldigt 

 



 

 

Zu dieser Sitzung war unter gleichzeitiger Bekanntgabe der Tagesordnung ordnungsgemäß eingeladen 

worden. 

 

Die Änderung der Reihenfolge der Tagesordnungspunkte, sowie die Ergänzung Änderung der 

Verleihungsordnung für die Landauer Stadtsporturkunde wurde einstimmig beschlossen. Damit 

bestand folgende Tagesordnung:  

 

 

T a g e s o r d n u n g  

 

Ö f f e n t l i c h e  S i t z u n g  

  

1. Einwohnerfragestunde 

  

2. Antrag der CDU-Stadtratsfraktion; Erstellung einer Sportstättenuntersuchungs- und 

entwicklungsplanung 

Vorlage: 101/192/2013 

  

3. Verleihung der Landauer Stadtsporturkunde für das Jahr 2013 und Änderung der 

Verleihungsordnung für die Landauer Stadtsporturkunde 

Vorlage: 400/046/2014 

  

4. Jahresförderplan 2015 für den Bau von Sportanlagen mit Landeszuwendung (ehemals 

Goldener Plan) 

Vorlage: 400/047/2014 

  

5. Verschiedenes 

 

 



 

 

Ö f f e n t l i c h e  S i t z u n g  

 



 

 

Niederschrift des Tagesordnungspunktes 1. (öffentlich) 

 

Einwohnerfragestunde 

 

Es wurden keine Fragen gestellt.  

 

 

 

 

 

 

 



 

 

Niederschrift des Tagesordnungspunktes 2. (öffentlich) 

 

Antrag der CDU-Stadtratsfraktion; Erstellung einer Sportstättenuntersuchungs- und 

entwicklungsplanung 

 

Der Vorsitzende ging auf das Schreiben des CDU Stadtratsfraktionsvorsitzenden Peter Lerch ein, 

welches der Anlage beigefügt ist, ein. 

Aufgrund der stabilen Bürger- und Schülerzahlen, wurde und wird in die Sanierungen der 

vorhandenen Sportstätten viel investiert. Er vertrat die Meinung, dass vor der Erstellung einer 

Sportstättenuntersuchungs- und entwicklungsplanung die bestehenden Sportstätten abschließend 

saniert werden sollten. 

 

Herr Volkhardt schlug vor, nach den Kommunalwahlen, die Sportstätten mit den beiden Ausschüssen 

zu besichtigen. 

 

Nach Auskunft von Herrn Scharhag wird derzeit in Neustadt mit Hilfe des Sportbundes Pfalz eine 

Sportstättenuntersuchung durchgeführt. Die Kosten hierfür sollen sich auf 30.00,- € belaufen.  

 

Herr Lerch erläuterte sein Motiv für das Schreiben. Bereits vor längerer Zeit habe er einen ähnlichen 

Antrag gestellt. Wegen der Schäden an der Laufbahn im Stadion und am Dach der Sporthalle des 

Eduard-Spranger-Gymnasiums und den damit verbundenen kurzfristigen Sperrungen habe er das 

Thema erneut aufgegriffen. Andernorts waren die Ergebnisse über die tatsächliche Belegung der 

Sportstätten interessant. Die Anfrage habe keinen Zeitdruck. Um eine Gesamtsicht über Nutzung, 

Bedarf oder Sanierung zu erhalten, hält die CDU-Stadtratsfraktion die Sportstättenuntersuchungs- und 

entwicklungsplan für ein professionelles Instrument.  

 

Herr Eichhorn erachtet den Zeitpunkt für die Erstellung einer Sportstättenuntersuchungs- und 

entwicklungsplanung für günstig, da derzeit in Landau neue Strukturen entstehen und neue 

Sporthallen in der Planung sind. 

 

Herr Ecker teilte mit, dass der ASV den CDU-Antrag grundsätzliche unterstütze. Das Schreiben von 

Herrn Lerch sei ihm jedoch zu ungenau. 

 

Der Vorsitzende stimmte Herr Ecker zu und bat CDU-Antrag genauer zu formulieren. Er verwies 

weiter auf die Ermittlung des Amtes für Schulen, Kultur und Sport vom November 2011, welche einen 

wöchentlichen Fehlbedarf für den Schulsport von 190 Stunden ergeben hatte. Die Warteliste für 

Vereine, welche freie Hallenzeiten suchen, werde auch immer länger. 

 

Herr Scharhag schlug vor Herr Prof. Dr. Emrich von der Universität des Saarlandes in eine der 

nächsten Sitzungen zu diesem Thema einzuladen.  

 

Die Gremien beschlossen einstimmig, dass die Sportstätten nach den Kommunalwahlen mit den neuen 

Mitgliedern der Ausschüsse abgefahren werden sollten. Erkenntnisse aus der Studie 

Sportstättenentwicklung in Neustadt sollten in die konstituierende Sitzung einfließen. Die Gremien 

sind einverstanden, dass die Thematik Sportstättenuntersuchungs- und entwicklungplanung vom 

Stadtrat an die beiden Ausschüsse delegiert wurde.  

    

 

 

 

 

 



 

 

Niederschrift des Tagesordnungspunktes 3. (öffentlich) 

 

Verleihung der Landauer Stadtsporturkunde für das Jahr 2013 und Änderung der Verleihungsordnung 

für die Landauer Stadtsporturkunde 

 

Der Vorsitzende gab das Wort an die Schriftführerin ab. Frau Schneider ging kurz auf ein paar 

Besonderheiten anhand der Vorschlagsliste ein und gab den Ehrungstermin am 20.03.2014 um 18.00 

Uhr im kleinen Saal der Festhalle bekannt.  

Nach kurzer Diskussion sollen die Volleyballerinnen, welche Sieger beim internationalen deutschen 

Turnfest geworden sind, die Stadtsporturkunde in Silber erhalten. Der Bergsteiger, Herr Werling, 

erhält eine Sonderehrung gem. VII. der Verleihungsordnung, da seine Leistungen nicht den Kriterien 

der Verleihungsordnung entsprechen.  

Aufgrund der Anzahl der Meldungen für die Sonderehrung mit Geldpreis (26 Ehrungen) wird die Nr. 

VIII der Verleihungsordnung einstimmig ersatzlos gestrichen, somit erhalten diese Sportler/innen 

keine Ehrung.  

Hintergrund der Einführung war, einzelne Sportler/innen besonders zu würdigen, so der Vorsitzende. 

Die Praxis zeige jedoch, dass es sich nicht um einige wenige Sportler/innen handle. 

Die Änderungen sind in der beigefügten Vorschlagsliste, sowie in der Verleihungsordnung für die 

Landauer Stadtsporturkunde entsprechend vermerkt.   

 

Beschlussvorschlag: 

Der Sportausschuss stimmt mit Änderungen der angehängten Vorschlagsliste für die Landauer 

Stadtsporturkunde für das Jahr 2013 des Amtes für Schulen, Kultur und Sport zu und ändert 

gleichzeitig die Verleihungsordnung, in dem die Nr. VIII. ersatzlos gestrichen wird.  

 

 

 



 

 

Niederschrift des Tagesordnungspunktes 4. (öffentlich) 

 

Jahresförderplan 2015 für den Bau von Sportanlagen mit Landeszuwendung (ehemals Goldener Plan) 

 

Der Vorsitzende informierte, dass der Ersatzbau der Rundsporthalle von der Prioritätenliste gestrichen 

werden konnte, da ein Förderantrag gemäß der Schulbauförderung gestellt wurde. Nach den 

Richtlinien der Schulbauförderung müssen Sporthallen normalerweise im Umkreis von 500m zur 

Schule liegen. Da drei in der Nähe liegende Schulen den Ersatzbau nutzen sollen, konnte mit dem 

Schulbaureferat das Einvernehmen hergestellt werden. 

 

Die beiden Ausschüsse empfehlen einstimmig dem Stadtrat dem Beschlussvorschlag zuzustimmen.   

 

Beschlussvorschlag: 

Der Stadtrat beschließt die Prioritätenliste für den Bau von Sportanlagen mit Landeszuwendung: 

 

1. Neubau einer Sporthalle durch den Turnverein 1861 im ASV e. V. 

 

 

 



 

 

Niederschrift des Tagesordnungspunktes 5. (öffentlich) 

 

Verschiedenes 

 

Der Vorsitzende informierte, dass noch in diesem Monat mit dem Bauarbeiten für die Sporthallen an 

der Berufsbildenden Schule begonnen werden soll. 

 

Frau Schneider informierte, dass der Stadionwart Josef Müller in Altersteilzeit gegangen sei und sein 

Nachfolger Thomas Horder sei.  

 

Der Vorsitzenden machte auf die Schließung der Hallen in den ersten drei Wochen der Sommerferien 

aufmerksam. Da die Ferien in diesem Jahr sehr spät seien, kollidiere der Sperrzeitraum vermutlich mit 

der Vorbereitung. Herr Scheid bestätigte dies, so dass Frau Schneider den Auftrag erhielt 

diesbezüglich eine Umfrage an die betroffenen Vereine zu richten und nach Lösungen zu suchen..  

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

Die Niederschrift über die 1. gemeinsame Sitzung des Sportausschusses und des Sportstättenbeirates 

der Stadt Landau in der Pfalz am 05.03.2014 umfasst zwei Teilprotokolle. Sie enthält die fortlaufend 

nummerierten Blätter 1 bis    . 

 

 

 

 

Vorsitzender 

 

 

 

 

Hans-Dieter Schlimmer 

 

 

 

Desiree Schneider 

Schriftführer 

Gesehen: 
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